

EL CENSOR

SEMENARIO INDEPENDIENTE
SE PUBLICA LOS DIAS 1, 7, 15 y 23 DE CADA MES

Año II. PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Orihuela . . . 0 50 ptas.
En provincias, t. . . 2 00

REDACCION Y ADMINISTRACION
S. Pascual 16 y 18.

ANUNCIOS y COMUNICADOS
A precios convencionales.
Los pagos son adelantados.

Núm. 21

Orihuela de 1.º Mayo de 1907

¡Centinela alerta...!

—(o)—

Esta es la voz que las autoridades deben escuchar si no quieren que nuestra hermosa ciudad se encuentre desprevenida ante el peligro inminentísimo que nos amenaza.

El enemigo terrible que en la región se ha presentado tomando como campo de batalla la plaza de Cartagena, es... ¿es el tifus, la peste bubónica, ó cual quiera otra que con estas tengan más ó menos relacion? no lo sabemos, no podemos asegurarlo; las noticias que se reciben son contradictorias y por lo tanto respecto á ella, nada se puede decir en concreto. Lo que sí puede decirse, lo que sí nos asegura la prensa, es que en la vecina ciudad existe una enfermedad contagiosa, una epidemia, con todos los caracteres de algo, que reviste suma gravedad.

¿En Orihuela, nos encontramos preparados, para el caso, (por fortuna muy probable) de que pudiéramos ser víctimas de la epidemia reinante? ¿Tomaron en consideración nuestras autoridades las medidas beneficiosas que para la higiene «El Censor» ha indicado, ha pedido en los diferentes artículos en que ha tratado todo lo concerniente á la salubridad pública?... ¿Se mandaron quitar los retretes que desaguan en el río?... ¿Se prohibió lavar en las acequias, muy particularmente en el sitio conocido por el nombre de «el chorro»?... ¿Se riegan las calles para evitar que á poco viento que haga sea punto menos que imposible el respirar en las calles de

nuestra polvorienta población?... ¿Se observa estrecha vigilancia para impedir que durante las horas del día se remuevan ó saquen estercoleros, pozos negros, ó transiten por las calles de nuestra población carros ó carretas cargados de estiércoles...? ¿Cumplen todos los concejales con la obligación sacratísima de asistir á la plaza, para evitar la venta de los artículos de primera necesidad que no esten en buenas condiciones, muy particularmente las carnes y pescados...? ¿Se ha hecho algo por urbanizar ó higienizar en lo posible tantas calles estrechas, mal olientes y húmedas como en Orihuela existen, muy particularmente las de la Acequia, Bado, Santa Cecilia y otras muchas del barrio de S. Agustín...? Pero no sigamos enumerando y preguntando si se han atendido las mil indicaciones que ha hecho la prensa de Orihuela reciente «El Censor» porque la contestacion ha de producirnos pena y lástima [Que se ha de atender lo que dice la prensa de Orihuela! ¡Pide tanta nimiedad!

Al dar hoy la voz de ¡centinela alerta...! ante la proximidad del enemigo, entendemos nosotros que las autoridades son las obligadas á contestar ¡Alerta... está...! pera no solamente con palabras si no con hechos; llevando á la practica todo aquello que para la salud pública están pidiendo continuamente los periódicos de Orihuela (por mas que según la opinion de algunos nunca «traen nada») adelantándose en el campo, posible de campaña atrincherándose para mejor defenderse. ¿Que serían costosas algunas de las reformas necesarias para la defensa? conforme; pero si es difícil hacerlo todo de una vez, no lo es, irlo haciendo paulatinamente.

Nuestro joven alcalde, puede demos-

trar, tiene campo donde probar, que no es uno de tantos, que solo han aceptado la R. O para presidir el Ayuntamiento y lucir en procesiones y saraos el «frac» fragil medalla, y elegante y flexible baston de borlas; los alcaldes han de servir algo mas que eso y hay necesidad de probarlo ante la proximidad del enemigo, de la enfermedad contagiosa... de la epidemia.

¡Centinela... Alerta...

INGRATITUD

—(o)—

CUENTO

I.

Todos gozamos ante el bienestar del día; mi amigo Lulo y yo veíamos sentados en nuestro banco, desfilando ante nosotros gran número de *Puestaricas* elegantes y graciosillas; yo estaba verdaderamente encantado de la belleza y alegría de aquel pueblo, todo respiraba á satisfacción y sus habitantes parecían gente de noble corazón y mejores sentimientos y en realidad así lo eran.

De pronto mi amigo frunció el ceño y dirigió hacia mi una mirada de terror ó de espanto, de conmiseración, no se, no supe adivinarlo hasta que él me indicó la causa.

—¿No ves, me dijo, aquel joven que se acerca? si, le contesté, y en realidad hacia nosotros se dirigió el elegante joven, alto, delgado, con su traje ajustado (acorselado) y esmeradamente planchado, con sus botinas color canario, con su elegante junquito en la mano, y con sus *creuchas* muy planchadas y relucientes; era en realidad la última palabra de lo *sic* y de lo elegante; con un cuello de descomunal altura, y una corbata de colores llamativos; á primera vista parecía la crítica de las *modas*, pero después se veía en él, el elegante, exagerado y ridículo, el martir de lo *derencia*; su tipo era verdaderamente llamativo, ríspido; se acercó hacia nosotros, llegó delante y pasó como si no nos hubiese visto, parecía que iba derramando utopía, cuando en realidad era un ser repudiado de la sociedad, por lo que supe, por lo que me contó mi amigo; que es lo siguiente:

II.

Traslademosnos á un año antes de presenciarse esta escena.

Era un pueblecillo de rica vega, y de simpáticos ciudadanos, estos de costumbres sencillas se atraían, el querer de los que les trataban, y así sucedió con Clotilde y su madre, ricas parisienses, que atraídas por lo benigno del clima se vinieron á vivir á Bucarel, que este era el nombre del pueblo, y fijaron aquí su residencia definitiva.

Clotilde era joven de bellezas llamativas, encantadoras, arrogantes, dulce en su expresión y hermosa en su conjunto; fué cortejada decia mi amigo, por cuantos muchachos ricos habia en el pueblo, y entre todos prefirió á este que momentos hace, acaba de pasar ante nosotros.

Entablaron relaciones amorosas, se enamoró Clotilde de él, y solo pensando de él vivió; luchó con su madre, con la buena y angelical doña Carlota, que no preveía buenos fines en aquellos amores; y triunfante ya en ella se dedicó de lleno á adorar á su elegante Sigfrido; (asi se llamaba) le quiso mucho, le amó con toda la fuerza de su alma, como saben amar las francesas, y él parecia que tambien correspondia á aquel amor, aunque estaba mas satisfecho que por esto, por haber sido el vencedor, el César de aquella encantadora niña; y así transcurrieron algunos meses, meses en que constantemente le veían todos los ciudadanos junto á la reja de la hermosa Clotilde, siempre tan acicalado, siempre tan peri-puesto y elegante.

Llegó la época de los estudios. Sigfrido tuvo que abandonar Bucarel y marchar á Madrid á continuar sus estudios de ingeniero, y así fué, una tarde hermosa y serena, una de esas tardes otoñales en que aun quedan los vestigios del verano, él acompañado de su adorada, y esta de su madre, salieron en dirección á la estación; montó allí en el tren, y después de una despedida triste, y de grandes promesas para la ausencia, partió de Bucarel.

Ella, sufrió la ausencia triste, muy triste, mientras él iba de *concers* en *concers* y se divertía alegremente; prometió escribir, promesa que no cumplió en los ochos dias que faltaba del pueblo; ella agobiada y temerosa, iba constantemente al correo á ver si llegaba aquella epistola, que no llegaba; en vano escribió miles de cartas; la incertidumbre iba en aumento por no tener á ellas contestación, apesar de saber por su familia que nada le pasaba.

III.

Tanto padecer habia de tener sus consecuencias, consecuencias que sufrió tambien D.^a Carlota aunque sin protestar; la pobre niña esperó en vano, la carta de aquel ingrato no llegaba, y su corazón de niña, herido por vez primera, se sintió enfermo, enfermo y grave, pues los medicos aseguraron que la niña moriria sin remedio.

Lloraba su desgracia la pobre madre, se arrepentia de haber prestado su consentimiento y haber sido debil; y en vano suplicaba á su niña que desechara aquella idea, pues ésta agobiada ya, y casi asfixiada por la disnea pensaba en su Sigfrido, en la carta que aquel le prometió y cuando ya la hora de la muerte se acercaba, cuando su cuerpo casi inerte se revolvía en el lecho, oyó la voz de cartero que decia «Para la Srta. Clotilde» Se incorporó,

gritó, sacó los brazos con ademán de desesperación por ver si era suya, y al coger entre sus manecitas aquel sobre y ver la letra del hombre que adoraba y por quien moria, dió un grito, le sucedió un suspiro y diciendo «de mi Sigfrido» se desplomó en la cama. Un colapso acabó con su vida; la parca no perdonó la de aquella niña de veinte años.

Su tumba se veia regada de flores todos los dias, se creyó que eran de Sigfrido, pero despues se supo que un *parisien* que ha tiempo la adoraba, mandó llenar de flores el sitio donde yacia su cadaver.

Aun no hace un año dijo mi amigo, que esa niña abandonó la vida por él y, ya veis, siempre fué el mismo, nada sintió su muerte; quien aun llora y llorará siempre por culpa de Sigfrido es la desgraciada D.^a Carlota.

¡Pobre niña! dijo, y á sus ojos asomaban las lagrimas.

SIGFRIDO.

Valencia, Abril 1907.

Curiosidades

—(o)—

—Los cigarros secos contienen menos nicotina que los húmedos.

—Los descendientes de fumadores empedernidos, suelen tener las orejas muy separadas de la cabeza.

—Entre los hombres que no estan civilizados son muy raros los cortos de vista.

—En una pragmática dada en 1330 por don Alfonso III de Aragón, se castigaba á la mujer adúltera con el *emparedamiento* que hacia sufrir el marido á la mujer en su misma casa.

—Para blanquear y suavizar las manos se recomienda mucho el sencillísimo procedimiento de untárselas al tiempo de acostarse, con un poco de manteca de vaca.

—El hollín de las chimeneas, mezclado con vinagre fuerte, cura los sabañones; desleído en aceite hirviendo y aplicado al oído, quita en el acto los mas agudos dolores, y mezclándolo con un poco de agua y alcohol resulta el mejor dentífrico conocido.

—El té ejerce en los que lo beben con exceso un efecto rarísimo; contrae las encías y hace que los dientes de arriba resulten demasiado salientes.

—Las palomas mensajeras no comen nada cuando van de viaje por muy larga que sea la distancia que las separe del punto de llegada.

—Si al nacer ó ponerse el sol parecen rojas todas las cosas, es señal de vientos.

El ambiente de un aposento, ocupado por un enfermo, se purifica poniendo un vaso de agua caliente con unas cuantas gotas de aceite de espliego.

Para evitar que el calzado rechine, da muy buenos resultados el aceite de olivas, con el cual se untan los cantos de la suelas.

—Por termino medio mueren 107 varones por cada 100 hembras.

En casos de envenenamiento debe administrarse al paciente —si no hay mejor remedio á mano— una cucharada grande de mostaza disuel-

ta en medio cuartillo de agua caliente. Es un excelente medicamento para producir el vomito.

—Un alienista que ha estudiado á conciencia las estadísticas de dementes, asegura que las profesiones que con más facilidad conducen á la locura, son la militar y la de marino. La gente menos predispuesta á la demencia parece que es segun esa misma estadística, la que se dedica al comercio.

C.

CONSEJOS

PARA UN NIÑO, AMIGO MÍO

Cuando la Historia estudies de nuestros fueros, al llegar donde dice

«Los Comuneros»

conserva esos relatos en tu memoria, pues son los más brillantes de nuestra Historia.

Mira que ya nos quedan

pocos Padillas

como timbre glorioso

de las Castillas,

que hoy tenemos la fama

de ser esclavos,

porque ya han fallecido

todos los Bravos,

que hay muy pocos Zamoras

y Salamancas

y muchos Villalares;

muchos Simancas;

y cuando seas hombre

verás, chiquillo,

como á todas las horas

salta un Ronquillo

que es la sangrienta pauta

de los Gobiernos

y el tipo del alcalde

de los infiernos.

En los actuales dias

de libertades

existen ya muy pocas

Comunidades

y aunque muchos se precian

de cabaleros,

no por eso, muchacho,

son Comuneros;

son unos egoistas,

unos farsantes

que aspirando á la gloria

de gobernantes,

medran á costa nuestra

sin más trabajo

que una excelente dosis

de desparpajo...

¿Te resulta bien esta

lección de Historia?

Pues no la apartes nunca

de la memoria,

y de este modo, cuando

llegues á viejo,

recogerás los frutos

de mi consejo.

MARIANO ZURITA.

RAYOS

—(o)—

—El pollo de la otra noche nos va siguiendo los pasos.

—¿Te has fijado en las sortijas que ostenta?

—Ya me he fijado.

¡Son los brillantes que lleva tan gordos como garbanzos!

—Hija ¡si no son brillantes!

—¿Pues qué son?

—¡Culos de vaso!

* *

—Señorita, usted ya sabe que con locura la quiero, y si V. me corresponde nos casamos al momento.

Yo tengo, como empleado dos mil pesetas de sueldo.

—Hombre, con dos mil pesetas...

¡ni tengo para sombreros!

* *

—Chico, quiero que me digas para cuando nos casamos, porque, como el tiempo pasa, pasa... que me voy pasando.

—Te vas pasando de lista,

—Y tu te pasas de largo;

pues quieres pasar el tiempo... y yo por eso no paso.

Vicente Rubio.

Información

Con toda felicidad ha dado á luz un robusto niño la distinguida señora D.^a Carmen Roman de Lacarcel esposa de nuestro querido amigo D. Antonio Pescetto.

Hemos recibido el extraordinario que nuestro colega «La Tempestad» de Segovia publica con motivo del aniversario de la batalla de Villalar, en la que gloriosamente sucumbieron los martires defensores de la libertad.

A Juan Padilla; Francisco Maldonado y á Juan Bravo dedica principalmente «La Tempestad» el extraordinario que hoy publica, y en el que con sobrada razón y justicia pide que se erija un monumento al ultimo, en la ciudad de Segovia.

En el extraordinario figuran firmas de plumas tan conocidas en el mundo de las letras, como las de José Rodao; Manuel Lasala; Mariano Zurita, Alvaro Gil Sanz y de su ilustrado director D. Vicente Rubio.

El lunes 30 de Abril, se celebró una reunion en la casa de D. Enrique Ferrandiz y Carreras, para la eleccion de la Junta directiva de la sociedad que tiene en estudio el proyecto de alumbramiento de aguas, con destino al riego del «Escorratel»

El Domingo en la tarde estuvieron muy concurridos los paseos de Glorieta y estación. La banda de musica amenizó la estancia de los paseantes en tan hermosos lugares.

Nuestro querido y particular amigo D. Prudencio Romero Sansano, obsequió el domingo en la noche con un banquete á sus numerosos amigos, con motivo de celebrar ese dia su onomástico.

En la pasada sesión celebrada por la diputación provincial de Alicante, fueron elegidos secretarios de la misma, nuestros particulares amigos D. Francisco Ballesteros Meseguer y D. Federico Linares.

Por orden de nuestra primera autoridad local, ha sido descolgado el farol que habia en la calle de Loaces frente al café del Comercio, y que tan de mal gusto resultaba su colocacion en tan centrico sitio de la poblacion.

Se encuentra en sus magnificas posesiones del campo, acompañado de su distinguida familia, nuestro particular amigo el bizarro comandante de Infantería D. Adolfo Lizon.

Nuestro buen amigo D. Luis Campos Martinez, ha sido nombrado representante en esta provincia, de la «Mutua Ibero Americana» sociedad de Ahorros y seguros de vida.

Se encuentra muy mejorado de su dolencia, nuestro amigo D. Justo Lafuent, y restablecido por completo D. Joaquin Carrió.

Cada dia es mas de admirar la variadisima y magnifica coleccion de peliculas cinematograficas que se exhiben en nuestro coliseo Secciones todas las noches á las 8, 9 y 10

Se suplica á la persona que haya encontrado una llave, que se ha perdido en las calles de S. Agustin, Union Agrícola ó paseo de la estacion, la mande á esta redaccion ó la entregue en las oficinas de recaudacion de contribuciones.

De regreso de su excursion por la region andaluza, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro particular amigo D. José Marin.

Se encuentra en esta poblacion el reputado sastre, establecido en Madrid, D. José Moreno.

Todo el que quiera hutilizar los servicios de dicho señor, debe aprovechar los pocos dias que de su estancia en esta le restan.

Después de pasar unos dias en Aguilas, ha regresado el afamado dentista D. Alfredo Ibañez.

Consultorio: Fonda Catalana.

Hoy publicamos unas poesias insertas en el extraordinario que ha publicado «La Tempestad» dedicado á los Comuneros castellanos mártires de la libertad.

Mañana Jueves, tomarán posesión de sus cargos, los concejales de la minoría liberal.

Las fiestas que habian de celebrarse en la Campaneta, el Domingo 12 de Mayo, se han aplazado para los dias 18 y 19 del mismo.

Rogamos á los señores suscriptores de fuera, se pongan al corriente en el pago de los recibos atrasados.

Equibocadamente digimos en nuestro numero anterior que el señor marques de Rafal habia tomado diez acciones de la plaza de toros, siendo asi que son veinte las adquiridas por dicho señor y de las cuales ha pagado ya el primer plazo.

Esta mañana ha sido conducida á la última morada la que en vida fué D.^a Concepcion Garcia, esposa de nuestro buen amigo D. Vicente Bellido.

Al sepelio ha concurrido un numeroso y distinguido acompañamiento, siendo guiadas las cintas del lujoso feretro por los señores D. Gregorio Sanchez Costa, D. Rafael Martinez, don Ramon Pastor Vilar, D. Eleuterio Garcia, don Ramon Garrigós y D. Manuel Martinez.

La presidencia la ocupaban D. Francisco Barrios, D. Antonio Mira, D. Juan Valls y D. José Franco.

Al esposo y familia de la finada le deseamos la resignacion necesaria para reportar tan rudo golpe.

COCHE DIARIO

ENTRE CALLOSA Y ORIHUELA

y viceversa

de Francisco Zaragoza

—(o)—

Horas de salida desde el 1.^o de Mayo, por la mañana á las 6, vuelta á las 10, y por la tarde salida á las 2 y media vuelta á las 6.

La Unión
Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Sociedad de Seguros reunidos, contra incendios y sobre la vida.

Representante en este distrito, D. José M. Teruel.

Constitucion, 5.-Orihuela

JOSÉ ROMAN

Corredor de Comercio, colegiado

Ofrece su despacho Corredora 26 y en la Sucursal de Banco de Cartagena de esta ciudad

Se despachan toda clase de negocios mercantiles con prontitud, reserva y economia, todos los dias laborables.

IMP. DE EGRA.—Callosa de Segura,

SECCION de ANUNCIOS

EL CENSOR

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Se publica los dias 1, 7, 15 y 25 de cada mes

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Orihuela, al mes, 0'50 ptas.—En provincias, trimestre, 2 id.
Puntos de suscripción. San Pascual, 16 y 18 y Paseo Sagasta, 5.

Banco de Cartagena

CARTAGENA, MURCIA, LORCA, LA UNIÓN AGUILAS Y ORIHUELA

CAPITAL: PESETAS 10.000,000

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de America y Asia.
Giros telegráficos. Cartas de crédito.
Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.
Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.
Apertura de cuentas-corrientes.

CAJA DE AHORROS

Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año.

Los fondos se reintegran A LA VISTA.